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7月4日，上海阳光医药采购网宣布开始执行胰岛素集采，至此全国31个省的胰岛素
集采全面开始执行。图片来源：上海阳光医药采购网截图

集采后“糖友”们的变化

胰岛素集采后，带给患者的变化，不仅仅是省钱了，还有一系列的联动效应。

“集采后我们更加会基于患者的病情需求来推荐胰岛素，以往除了考虑病情，还要
考虑患者的经济承受能力。”福建省三明市尤溪总医院内分泌科主任医师、糖尿病
管理中心主任詹德尚说。

医疗圈里有句话：“全国医改看三明，三明医改看尤溪”，尤溪总医院是全国医改
的试验田。

詹德尚坦言，在尤溪县，患者普遍对药品价格比较敏感，医疗费用上的些许变动，
都会影响到患者的行为选择。“买药省钱了，患者的用药依从性也会更高。以前价
格高的时候，患者为了省钱，会‘偷工减料’，比如血糖稍微稳定一些，就会减量
或者减少注射频次，但是用药价格便宜了，就会更愿意遵医嘱。”

新京报记者搜索各类糖尿病患者贴吧和论坛，发现患者更多在讨论降价后“糖友”
们在健康管理上的变化。

广西的Ⅰ型糖尿病患者陆琪说，集采降价后，除了用药更加遵医嘱，一些必要体检
也更愿意配合了，“比如糖化血红蛋白这些糖尿病患者会定期检查的项目会更加主
动做，而不是等到医生催促才做”。

另外一个明显的变化就是耗材的使用。“以前我给自己打针，医生说针头是一次性
的，但一个针头要两块钱，太贵了，我知道一个针头用好几天不太好，但能省点钱
，反正也是自己用。”内蒙古一位年过七旬的Ⅱ型糖尿病患者说，但集采后“针头
用完就扔了，也不太心疼了，反正每个月花的钱跟之前差不多”。

考虑到自己此前曾因为低血糖晕倒在工地上，集采后林青会更加积极地测血糖。陆
琪则是打算更新设备。她算了算账，胰岛素降价后，一年能省近三千元，她打算把
这个钱用来买动态血糖仪。

“我的手指因为长年扎针测血糖，有一层像老茧一样厚厚的皮，上面满是针孔，有
时候要扎针都找不到一块完整的皮肤。”陆琪说，她很早就想买动态血糖仪了，但
囿于每月七八百元的花销，一直不舍得，“现在去买，心理负担就不那么重了”。
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陆琪也在一些以90后为主的病友群中，观察到集采后“糖友”们的变化。“大家普
遍的反应并不是把钱省下来，而是在以往的开支水平下，更愿意配合医生治疗，比
如说胰岛素的注射剂量和频次上不再‘节省’、比如说按要求更换针头，或者更好
的监测血糖。”

7月，微博网友在一则胰岛素集采落地消息下留言，反映买药确实便宜了。图片来
源：微博截图

对于企业来说，集采大降价后，还有钱赚吗?国家医保研究院统计，集采后胰岛素
的价格平均降幅48%，其中二代人胰岛素平均降幅45%左右，三代胰岛素类似物平
均降幅超过50%。

到具体企业上，礼来制药的赖脯胰岛素由原先的67.72元/支降至18.89元/支，降幅
达73%;甘李药业的门冬胰岛素从71.48/元支，降至19.98元/支，降幅超72%。

降价的影响很快反映到企业的财务数据上。7月14日，甘李药业发布2022年上半年
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业绩亏损公告，该公司预计上半年亏损近2亿元，而公司的主要营业收入来自胰岛
素。

对于亏损的主要原因，甘李药业在公告中表示，首轮胰岛素专项集采中，该公司的
6款产品均高顺位中标，为获得较高的采购量，产品降价明显;另外今年5月各地才开
始落地采购，短期内产品价格降幅较大，销量较少，两者未能冲抵，出现了亏损。

2021年年底，招商银行研究院的一份研报曾指出，在本轮集采中，甘李药业的降价
模式较为激进，平均降幅为65.36%，为本次降幅最大的企业。

“集采中，公司产品虽大幅降价，但同时也带来了较为可观的协议数量，覆盖到各
区、县、市多家医院，保障了中标产品销售渠道和销量，有助于提升公司的市场份
额。”甘李药业的相关负责人回应新京报记者。该负责人称，公司未来会重点提升
既有产线效率，以控制生产成本，同时也会整合资源，提高研发实力。

在胰岛素集采前，全国规模化集采已经走过五轮，企业也从一开始的观望、犹疑，
甚至是抵触，到现在积极面对。

北京一名三甲医院医保处的医生透露，“以前每次集采前，就有药企的医药代表到
各大医院去游说，比如说某种药品尽量少开点，或者能不开就不开，因为使用量大
，容易被纳入集采范围”。现在医药代表也不会来做这种工作了，医改后医生的开
药已经逼近实际患者的需求量，没什么变动空间。

“集采挤压的是中间销售环节的水分，为企业省去了大量的公关费用、销售费用、
财务费用、管理费用，获得了实实在在的好处。”蒋昌松说。他透露，2018年末，
抗肿瘤药培美曲塞首轮集采，当年某企业该药品的年销售额仅3千万元，集采入选
后的2021年，销售额就超过了15亿元，“大家也看清了这个趋势”。

知名跨国胰岛素生产商礼来制药的相关负责人表示：“带量采购政策是大势所趋，
对于企业来说，都要考虑是否积极拥抱，顺应潮流。”对于中国药品采购政策的变
化，礼来药业认为会使企业提高工作效率，加快创新药的准入，这对于市场与患者
都会产生积极影响。

礼来药业入选的预混胰岛素是首轮集采中降幅最高的中选产品，也是中选价格最低
的三代胰岛素。在餐时胰岛素类似物的A组中，也是唯一一款原研药。在上述负责
人看来，“原研药”、“创新药”是礼来药业面对市场变化的比较优势，也是该公
司保障收益、长远发展的着力点。

上述甘李药业负责人还称，目前该公司也在用集采呈现的价格优势，积极拓展院外
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市场的份额，增加零售等渠道的市场占有率，以推进全面的以价换量，实现规模化
销售。

企业的重心在盈利，而医生、患者则顾虑的是企业的后续产能和质量的保障。

北京大学第一医院内分泌科主任医师郭晓蕙说，她对降价后企业能否按照法规的要
求保障产品质量有所担心，“用药是一件科学的事，不能低价优先”。

一位三甲医院医保处医生也向新京报记者透露，“集采后有不少患者来医院开药时
反馈，一些药品在外包装上有瑕疵”。

“希望有关部门能畅通集采后的反馈机制，收集患者在后续用药上的反馈，比如产
品前后的疗效差异、用药的不良反应等，为后期监管提供依据，也在客观上强化集
采后的保质监督。”郭晓蕙说。

至于后续质量保障，外在的约束或许尤为重要。4月底，国家医保局和国家卫健委
联合印发了胰岛素采购和使用配套措施，在强化履约情况监测一项上规定：各级医
保部门会同卫生健康部门建立中选产品疗效反馈和评估机制，并对有关问题及时应
对。医疗机构应积极配合疗效评估，及时上报中选产品在使用中出现的问题。

不过在使用端，受访的近十位患者，目前均没有反映集采前后所使用的胰岛素在质
量上有区别。受访的患者均表示，希望糖尿病诊疗相关的耗材也能降价，“像针头
、试纸这种消耗量比较大的一次性耗材，哪怕是纳入医保也会减轻不少负担。”

(应受访者要求，林青、陆琪均为化名)

新京报记者 吴小飞 实习生 冯平

编辑 胡杰 校对 李立军
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